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     Estamos entrando em uma época que filósofos e 
pesquisadores de diversas áreas têm chamado de 
“era do transhumanismo”. Trata-se de uma 
convergência entre ser humano e máquina, por meio 
de uma perspectiva de mecanismos híbridos. 
  É verdade que nos últimos anos cada vez mais 
temos a sensação de que a tecnologia é ilimitada e 
estamos gradativamente mais inseridos em 
estruturas que não são nossas. Hoje a humanidade 
pensa a partir de estruturas externas, longe da razão, 
por isso número crescente de negacionismos. Além 
disso, em um mundo altamente conectado através de 
dispositivos, temos afetações e afetos mais 
parecidos. Ou seja, estamos vivendo uma era de 
extrema afetação tecnológica. Esse processo é ainda 
mais grave quando não percebemos sua gradativa 
implementação.
  Por outro lado, se pensarmos bem, o que seria nossa 
dimensão natural? Não seríamos uma espécie que 
sempre lidou e foi impactada por “tecnologias” ou 
“técnicas” externas ao nosso corpo? Por exemplo, 

quando começamos a manipular o fogo, pudemos 
viver de forma mais sedentária, deixando de ser 
nômades e construindo mais efetivamente cultura, 
símbolos, religiões. Esse caminho foi possível 
também pela invenção da linguagem, que 
permitiu uma vivência ampliada do passado, a 
construção de memória individual e coletiva. 
Além disso, nosso conhecimento sofreu uma 
tremenda expansão, por meio de acúmulo e 
possibilidades infinitas. 
   O nosso próprio corpo foi sendo alterado pelas 
transformações ao redor. Viramos, ao longo de 
nossa evolução, seres construtores de estratégias 
de conhecimento para a sobrevivência. No 
entanto, a cultura ocidental seguiu um caminho de 
valorização do abstrato, do metafísico, focando 
aquilo que estivesse mais próximo a um mundo 
ideal, esquecendo comumente o real. A própria 
condição corporal e finita do ser humano passou a 
ser  vista  dentro  de  um sentimento  de 
negatividade, que um dia poderia ser superada. 

Nesse ponto que são retomadas as discussões 
transhumanas. O que queremos com a construção 
de seres híbridos: meio humano, meio máquina? 
Queremos alcançar “utopias contraditórias”, 
vencer a morte, nossa condição de finitude (que 
porta uma profunda angústia que ainda não 
aprendemos a lidar). Para isso, será preciso negar 
a própria vida, nossa historicidade e nossa 
corporeidade. É perceptível como as pessoas hoje 
estão cada vez mais transformando seus corpos 
(inclusive seus rostos) de forma semelhante, 
padronizados e artificializados. 
  Existe uma previsão realizada por alguns 
institutos de pesquisa em transhumanismo, 
biotecnologia e inteligência artificial, de que 
estamos próximos a declarar o “fim da morte”. A 
ideia é de que, nesse caminho híbrido, cada vez 
mais poderemos substituir órgãos afetados por 
artificiais. Além disso, nosso corpo será 
monitorado quase por completo, podendo acusar 
doenças previamente e tratá-las de forma precoce. 

Somados a esses avanços está também o campo da 
nanotecnologia, pois teremos capacidade de fazer 
i n t e r v e n ç õ e s  n o  c o r p o  h u m a n o  c o m 
procedimentos minimamente invasivos. 
  Ora, aqui parece surgir um paradoxo crucial! Em 
um mundo onde nunca presenciamos tantos casos 
de depressão, de tanta ansiedade e também, 
tragicamente, muitas pessoas estão desistindo da 
própria vida, como viveremos 150 anos? Teremos 
que descobrir novos desejos e compulsões? 
Teremos que alienar mais ainda nossa existência? 
E teremos que viver a angústia mais profunda de 
decidir sobre a nossa própria morte? São desafios 
existenciais que vamos viver em breve... 
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Em termos de chacota, somos a bola da vez; 
conseguimos superar quase todos. Nossa palavra 
de ordem é pela ordem do talvez. Talvez é mais 
certo do que sim. Paradoxalmente talvez o 
improvável prevaleça. Incertezas se tornam 
vorazes e velozes, mais do que a velocidade de 
uma aeronave a jato. Em termos de 'com certeza', 
nem daqui a meio século. É brega, fora de moda 
usar a expressão 'com certeza'. Certeza de nada. 
Prevejo inseguranças em todas as afirmações, 
quando o assunto é o cenário político brasileiro. 
Se fica? Se vai? Dois lados se digladiam 
diariamente. É toma lá dá cá sem intervalo. É vale 
tudo, baixaria. 
  É rasteira atrás de rasteira, sem tempo de o 
oponente se levantar do último tombo. Nessa 
peleja sem fim, um pior do que o outro, a 
impressão que se tem é a de que se busca eleger o 
"menos pior". A ridicularização de atos 
democráticos é alvo certeiro. É preciso balançar 
as estruturas de lá e de cá. É preciso salvar as 
universidades e a desvalorização da ciência. É 
preciso salvar a cultura, desmantelada por esse 
governo inculto e BURRO. É preciso salvar a 
bandeira brasileira e devolver o status dela de 
"manto sagrado" da DEMOCRACIA, das 
desonras fascistas do uso da expressão "ORDEM 
E PROGRESSO"!
  No ringue pelo poder presidencial, adoradores 
de fulano atiram em beltrano. Prevejo 
inseguranças nas pesquisas de hoje, mas amanhã 
é novo dia, diz o médium, aproveitando-se da 
óbvia indefinição. Ainda é cedo para saber. De um 
segundo para o outro, tudo pode mudar. Nossos 
sonhos poderão cair por água abaixo. Nossos 
sonhos serão inverdades, nem serão mais sonhos; 

ou sonhos nem poderão fazer parte da meta de 
vida. Não sei! Quem sabe? Até Ele, o Criador, 
que sabe de tudo e de todos, está na dúvida. 
Ontem Ele definiu uma coisa, mas o homem, 
esse ser improvável e indefinido, mudou tudo, 
surpreendendo a todos, até o status do Grande lá 
de cima. 
   Ninguém tem um segundo de sossego; um 
segundo sequer de sono tranquilo. Quem sabe? 
Não posso prever. O tempo, o texto e as 
perguntas sempre retornam. Pode ser que sim, 
pode ser que não. Não sei o que será. Não sei o 
que seria. Não sei o que poderia ser. Não sei o que 
será de nós. Queria opinar, mas não posso, estou 
temerosa pelo que vem. Queria falar, mas está 
perigoso. Daqui a pouco tudo muda... Mas, que 
está ruim, está. Que passamos por penalidades, 
descasos, discursos de ódio, linchamento nas 
redes sociais, sem sombra de dúvidas. A gasolina 
está pela hora da morte, o custo de vida subiu 
feito trem bala. Difícil SOBREVIVER. E daí? E 
daí? Amanheci dúvida, diurnei sombra, adormeci 
indefinição. Vale a pena começar tudo de novo? 
Não sei... Nunca se sabe? Cansei!!

  Talvez. Quem sabe? Pode ser que sim pela 
manhã; pode ser que talvez à tarde, ou pode ser 
que não à noite. Não sei o que será. Não sei o que 
seria se.... Não sei o que poderia ser se.... Queria 
opinar, mas não posso, não me atrevo. Difícil 
saber se sim, não, talvez, cedo,  mais tarde, ou se 
nunca. Amanheci dúvida, dormi indefinição. Nos 
primeiros raios da aurora luzes poderão deixar de 

existir. Na metade da noite, a escuridão poderá 
sair de fininho, para dar lugar às cores boreais do 
amanhecer. Aí tudo bem, são coisas misteriosas 
da natureza, que nem a ciência consegue 
explicar. Quando o assunto é: homem afoito 
pelo poder, a coisa muda de figura, tornando-se 
mistério. 
   Ganhamos notoriedade no mundo da política. 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da 

FUPAC-Mariana Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Ita�aia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça

Autor de 8 livros, dentre os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

  Contudo, violência doméstica, abuso sexual, 
ISTs, gravidez indesejada, bullying. São alguns 
dos males que a educação sexual consegue 
prevenir e denunciar. Muitas crianças e jovens só 
se descobrem vítimas de abuso sexual ou violência 
—no seio da família, na igreja, na própria escola 
graças às aulas de educação sexual.
Para tanto, as iniciativas dentro da política formal, 
governo e Legislativo, são apenas a ponta do 
iceberg. A perseguição hoje em dia não precisa do 
governo. Basta um trecho de aula ou ainda uma 
proposta de tarefa fora de contexto, embalada por 
um discurso de denúncia daquele "absurdo", um 
influenciador inescrupuloso, um grupo de pais 
politizado, e o estrago está feito. Professores 
recebem ameaça de morte por falar sobre métodos 
contraceptivos ou violência contra a mulher, algo 
que todo adolescente brasileiro, sem exceção, 

  A temática abordada neste editorial realmente não 
é fácil, mas desde 2014, foram cerca de 210 
projetos de lei (federais, estaduais e municipais) 
feitos para barrar "doutrinação" em sala de aula e 
proibir educação sexual e de gênero. Muitos são 
aprovados e só caem graças ao STF. Isso conta com 
apoio direto do governo federal, que só se interessa 
por educação quando é para estimular uma linha de 
raciocínio que vai contrário ao que a maioria dos 
brasileiros desejam.
Ademais, chegamos ao ponto da então ministra 
dos Direitos Humanos criar um canal direto do 
governo federal para a denúncia de professores 
que atentem "contra a moral, a religião e a ética da 
família". Stalin —para ficar nas referências 
comunistas— não faria melhor.

deveria conhecer. O resultado, apontado pelo 
relatório: professores ficam intimidados e omitem 
temas importantes.
  Embora o grupo de WhatsApp de pais da turma é 

uma ferramenta poderosa. É um jeito de os pais se 
conhecerem melhor, de acompanharem juntos o 
andamento da escola. Como pai, isso me ajuda. 
Acompanhar as atividades dos filhos, trocar 
impressões, conversar com eles, às vezes até 
criticar ou apresentar contraponto a algo que venha 
da escola, é contribuir com a educação. E, quando 
se acredita que algo grave aconteceu, conversar 
antes de tudo com a direção. Tudo isso contribui 
com a educação. Tornar esse grupo uma câmara de 
eco de histeria moral e denúncia é enterrá-la.
Portanto, vivemos na sociedade uma crise de 
confiança, estimulada por aqueles que ganham 
semeando a desconfiança infundada. A educação 
de crianças e jovens depende da relação de 
confiança entre pais e escola. Miná-la com leis de 
mordaça e com caça às bruxas é fazer dos próprios 
filhos uma introdução na militância política.

CONHECIMENTO, LIMITES E O FUTURO DA HUMANIDADE: 
CAMINHAMOS PARA A ERA DO PÓS-HUMANO? 

EDUCAÇÃO: UMA PERSEGUIÇÃO SILENCIOSA
Estimular uma desconfiança da escola para os pais é o desequilíbrio em um futuro próximo das crianças. 

VALE A PENA COMEÇAR TUDO DE NOVO?
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município) até 30 de abril de 2020 a condição de 
atingido pelo rompimento da barragem de 
Fundão;
- Especificamente para Mariana, pessoas que 
possuem:
 registro/solicitação/protocolo/entrevista/cadastro 
reconhecidos junto à Cáritas até 30 de abril de 
2020.
Os valores das indenizações no Sistema 
Indenizatório Simplificado, definidos pela Justiça, 
com quitação única e definitiva, variam de R$ 17 
mil a R$ 567 mil de acordo com a categoria de 
dano.
Acesso

    Atingidos de Mariana e Barra Longa 
começaram a receber indenizações por meio do 
Sistema Indenizatório Simplificado, instituído 
pela 12ª Vara Federal e que trata casos de difícil 
comprovação dos danos. Foram pagos R$ 44,3 
milhões a 187 atingidos de Mariana e R$ 23,1 
milhões para 136 pessoas em Barra Longa até 31 
de março.
Por meio do Programa de Intermediação Mediada 
(PIM), que trata dos casos com capacidade de 
comprovação dos danos, e Auxílio Financeiro 
E m e rg e n c i a l  ( A F E ) ,  i m p l e m e n t a d o s 
anteriormente, foram pagos R$ 312,9 milhões em 
Mariana e R$ 81,9 milhões em Barra Longa.
  O Sistema Indenizatório Simplificado foi 
implementado pela Fundação Renova em 
Mariana no dia 27 de setembro de 2021, e em 
Barra Longa, no dia 16 de novembro de 2021, por 
decisão judicial da 12ª Vara Federal. A adesão é 
facultativa e vai até 30 de junho.
  O novo fluxo possibilitou a indenização de 
categorias muitas vezes informais como artesãos, 
carroceiros, lavadeiras, pescadores de subsistência 
e informais, areeiros e outros. O Sistema também 
indeniza categorias formais como pescadores 
profissionais, proprietários de embarcações e 
empresas como hotéis, pousadas e restaurantes.
Podem se habilitar ao Sistema:
- Pessoas que ajuizaram ação indenizatória na 
jurisdição brasileira ou estrangeira até 30 de abril 
de 2020;
- Pessoas que, de qualquer forma, manifestaram 
expressamente perante órgãos e instituições 
públicas (Defensoria Pública, Ministério Público, 
Polícia Militar, Polícia Civil, Corpo de 
Bombeiros, Defesa Civil, Assistência Social do 

  O acesso ao Sistema Indenizatório Simplificado é 
feito por meio da plataforma on-line denominada 
Portal do Advogado, no site da Fundação Renova 
(www.fundacaorenova.org). O pagamento 
acontece em até 10 dias úteis após a homologação 
do termo de aceite pela Justiça.
Para ingressar, as pessoas devem ser representadas 
por advogado ou defensor público, segundo 
sentença judicial.
A Fundação Renova possui equipes dedicadas 
para tratar de eventuais problemas na utilização da 
plataforma e está em contato permanente com os 
advogados dos requerentes por SMS, e-mail ou 
WhatsApp. Os advogados podem tirar suas 

dúvidas por meio do telefone 0800 031 2303. 

Indenizações
  Em todo o território de Minas e Espírito Santo, a 
Fundação Renova desembolsou até março de 
2022 R$ 20,83 bilhões em ações de reparação 
compensação. Desse montante, R$ 9,36 bilhões 
foram em indenizações e Auxílios Financeiros 
Emergenciais (AFEs) para mais de 373,3 mil 
pessoas.
Pelo Sistema Indenizatório Simplificado, até 31 de 
março deste ano, foram pagos aproximadamente 
R$ 5,68 bilhões para mais de 56,7 mil pessoas.

Localidades com acesso
  Ao todo, 45 municípios, sendo 36 em Minas 
Gerais e 9 no Espírito Santo, têm acesso ao 
Sistema Indenizatório Simplificado.
  Em Minas, os municípios com acesso são: 
Aimorés, Alpercata, Barra Longa, Belo Oriente, 
Bom Jesus do Galho, Bugre,   Caratinga, 
Conselheiro Pena, Córrego Novo, Dionísio, 
Fernandes Tourinho, Galileia, Governador 
Valadares, Iapu, Ipaba, Ipatinga, Itueta, Mariana, 
Marliéria, Naque, Periquito, Pingo-d'Água, Ponte 
Nova, Raul Soares, Resplendor - inclusive a 
comunidade Ribeirinha de Vila Crenaque e exceto 
o Povo Indígena -, Rio Casca, Rio Doce, Santa 
Cruz do Escalvado, Santana do Paraíso, São 
Domingos do Prata, São José do Goiabal, São 
Pedro dos Ferros, Sem-Peixe, Sobrália, Timóteo e 
Tumiritinga.
  No Espírito Santo, os municípios de São Mateus, 
Linhares, Aracruz, Conceição da Barra, Baixo 
Guandu, Colatina, Marilândia, Fundão e Serra têm 
acesso ao Sistema.

UMA LUTA DE TODOS: INDENIZAÇÕES PELO SISTEMA 
INDENIZATÓRIO SIMPLIFICADO CHEGAM A R$ 67 MILHÕES 

EM MARIANA E BARRA LONGA AFIRMA RENOVA
Municípios têm acesso ao Sistema implementado por decisão judicial; prazo de adesão vai até 30 de junho.
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acompanhamento do processo de restauração 
ambiental.
Ações de conscientização também fazem 
parte do planejamento do projeto, que 
pretende promover oficinas de educação 
ambiental e fortalecer as capacidades locais 
para apoio dos trabalhadores do campo. Será 
i n v e s t i d o  n o  p r o g r a m a  c e r c a  d e 
R$1.500.000,00 do Fundo Municipal de 
Meio Ambiente, possibilitando ao Produtor 
Rural todo apoio necessário durante o 
programa.
  O projeto está previsto para iniciar ainda 
neste mês de maio, a fase inicial é de 
mobilização com a população local e contará 

   A Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável, avança, neste mês,  para a segunda etapa do 
Projeto Produtor de Águas, que prevê a realização de plantio 
de mudas nativas, cercamento e construção de barraginhas 
para os Produtores Rurais, tendo como foco principal a 
produção de águas, que será realizada nos distritos de 
Cachoeira do Brumado e Monsenhor Horta.
   O fomento para a segunda etapa do projeto foi assinado no 
dia 23 de março, em conjunto com a Prefeitura Municipal de 
Mariana e o Instituto Espinhaço, responsável por todo 

com uma reunião de apresentação do plano 
aos moradores e produtores da região, com 
foco em informar todas as etapas do Produtor 
de Águas e a importância de boas práticas 
ambientais. Em seguida, acontecerá o 
cadastramento de propriedades e produtores 
que queiram aderir ao programa. 

Sobre o projeto
  Criado em 2019, o projeto tem como 
objetivo realizar uma recuperação ambiental, 
promovendo processos de proteção e 
manutenção de áreas que sofrem com um 
baixo índice de cobertura vegetal, por meio de 
plantio de novas espécies arbóreas nativas, 

barraginhas, terraceamentos, monitoramento 
e manutenção das áreas recuperadas.
  A primeira fase do projeto foi um sucesso! 
Atendeu propriedades rurais e beneficiou 
nascentes de abastecimento público nos 
distritos de Águas Claras e Furquim. Até o 
momento, foi realizada recuperação 
ambiental em 70 hectares e 15 oficinas 
socioeducativas. Além de 30 hectares que 
foram  beneficiados  com  ações  de 
conservação do solo, por meio de barraginhas 
que conseguem conter a água e manter a 
nascente em funcionamento.

Por Dayse Silva

SUSTENTABILIDADE: SEGUNDA ETAPA DO PRODUTOR DE 
ÁGUAS AVANÇA NOS DISTRITOS DE CACHOEIRA DO 

BRUMADO E MONSENHOR HORTA
Segunda etapa prevê a realização de plantio de mudas nativas e muito mais.

5
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comidas que já estavam prontas para entregar 
ao cliente perdemos com a ventania que trouxe 
muita poeira. É nestas horas que a gente 

   A ventania provocou estragos na cidade 
histórica de Mariana, na Região Central de Minas 
Gerais.
  Em conversa com a reportagem do Jornal 
Panfletu´s, o coordenador da Defesa Civil 
Welbert Stopa informou que meses antes da 
ventania o município sofreu com fortes chuvas 
em que 120 famílias foram retiradas de casa, 
pelo risco de desabamento. Boa parte seguiu 
para abrigos provisórios, montados pela 
prefeitura. Um deles, em uma escola do bairro 
Morro Santana e outra na região do Mainart e 
Bandeirantes.
  Na tarde da última quarta-feira (18/05), por 
volta das 17 horas, um vendaval intenso atingiu 
a cidade de Mariana, sendo que um dos bairros 
mais atingidos além dos bairros Cabanas, 
Rosário e São Sebastião foi o bairro Morro 
Santana, em que os ventos fortíssimos 
atingiram inúmeras residências e o Posto de 
Combustíveis que fica localizado no bairro.
  A intensidade da ventania arrancou parte do 
forro da cobertura do posto e danificou outras 
partes do mesmo. O jornal Panfletu´s conversou 
com um dos sócios proprietários, Antônio 
Borges Filho (Babalu) "foi uma ventania muito 
forte, que eu nunca tinha visto igual, pensamos 
que os danos seriam maiores no Posto. Graças 
a Deus o prejuízo foi menor".
Moradores do bairro Morro Santana relataram 
momentos de terror. A senhora Marília 
Anacleto, proprietária de um Buffet que fica no 
mesmo bairro disse que a ventania causou danos 
irreparáveis. “Perdi meus documentos, as 

pergunta; cadê as nossas autoridades? 
Precisamos que eles façam ações que previnam 
a população das adversidades do clima.” 

Desabafa Marília.  

PREJUÍZO: VENTANIA CAUSA TRANSTORNOS EM 
BAIRROS E DISTRITOS DE MARIANA

Ventania atingiu casas e estabelecimentos comerciais na tarde da última quarta-feira, 18 de maio.

Foto: Divulgação / Jornal Panfletu´s
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Itabira (MG).
  Viabilizado pela Lei Federal de Incentivo à 
Cultura, o projeto “Baú de Histórias” visa 
difundir a literatura para o público de 04 a 12 
anos a partir das minibibliotecas entregues pelo 
projeto. Oferecendo benefícios que contribuem 
para um desenvolvimento emocional, social e 
cognitivo mais amplo, a literatura é considerada 
uma importante ferramenta para a formação do 
indivíduo. 
  Nesta cidade, o projeto é apoiado pela RIP 
Serviços Industriais, empresa patrocinadora 
que busca um crescimento contínuo em 
harmonia com a comunidade. Por isso apoia 
ações como esta, que visam potencializar a 
transformação local, melhorando vidas. 

   O projeto cultural que já entregou mais de 100 
bibliotecas móveis em todo o país, incluindo as 
cidades de Itabira e Mariana (MG), realizará 
eventos gratuitos com contação de histórias 
para as crianças, incentivando o uso dessas 
estruturas.
“Baú de Histórias” promove eventos de 
contação de histórias para crianças de Itabira e 
Mariana (MG)
Nos dias 16 e 20 de maio 2022, o projeto “Baú 
de Histórias” promove uma série de ações 
especiais de incentivo à leitura para inspirar as 
crianças de Itabira e Mariana (MG) a tomarem 
gosto pelos livros e suas histórias.
  Recentemente, o projeto realizou a entrega de 
2 (duas) unidades físicas do “Baú de Histórias” 
em APAEs das cidades de Itabira e Mariana. 
Montados em MDF, os baús contêm gavetas, 
bancos, prateleiras e mesas integradas, 
dispondo de l ivros,  fantoches,  jogos, 
brinquedos lúdicos e materiais pedagógicos, 
que poderão ser utilizados como suporte em 
ações difusoras da literatura. 
  Entregues de forma gratuita e para uso 
permanente das instituições contempladas, o 
objetivo é que os baús de histórias sejam usados 
para envolver e inspirar as crianças a se 
aventurarem de diversas formas no universo da 
leitura e fantasia. 
E para incentivar o uso dessas estruturas, no dia 
16 de maio (segunda-feira), às 8h30 e às 13h30, 
com entrada gratuita, haverá oficinas de 
contação de histórias infantis na APAE - 
Mariana, que fica no Jardim dos Inconfidentes, 
em Mariana (MG). 
  E no dia 20 de maio (sexta-feira), às 8h e às 
13h, com entrada gratuita, as oficinas serão 
realizadas na APAE - Itabira, que fica Machado, 

“Melhorar a realidade das comunidades onde 
atuamos é mais que um desejo da RIP, é uma 
satisfação. Buscando gerar um impacto 
significativo, anualmente destinamos os 
recursos disponíveis à projetos que levam 
desenvolvimento e cidadania às famílias destas 
localidades, em iniciativas sociais que, pouco a 
pouco, contribuem para a formação de uma 
sociedade melhor e mais justa”, comenta a 
empresa.
Sobre a RIP Serviços Industriais: Fundada em 
1986, a RIP fornece serviços integrados 
especializados para diversos segmentos 
industriais,  entre eles,  Revestimentos 
Refratários, Isolamento Térmico, Proteção 
Anticorrosiva, Proteção Passiva, Acessos, 

Manutenção Eletromecânica, Manutenção 
Civil, Facilities, Operação e Manutenção em 
Ativos de Energia, além de serviços Offshore, 
como manutenções, acabamento de interiores, 
operação de guindastes e movimentação de 
cargas.
  Uma empresa com 35 anos de história, que 
desde 2014, faz parte do grupo KAEFER. Com 
sede em Bremen, no norte da Alemanha, a 
KAEFER destaca-se como líder mundial na 
prestação de serviços integrados e provedora de 
soluções especializadas em Isolamento, 
Acesso, Proteção de Superfícies, Proteção 
Passiva contra Fogo e Acabamento de 
Interiores. Presente no mundo inteiro.
  A empresa assume sua responsabilidade 
empresarial fazendo uma contribuição 
voluntária para o desenvolvimento sustentável 
da sociedade, que vai muito além das exigências 
legais, e compromete-se a fazer o uso mais 
econômico, ecológico e rentável dos recursos, 
em benefício de clientes e do meio ambiente.

“Baú de Histórias” em Itabira e Mariana 
Contação de Histórias - Classificação Livre – 
Grátis
Instituição beneficiada: APAE - Mariana
Endereço: Av. dos Salgueiros, 02 – B. Jardim 
dos Inconfidentes Cep: 35420-00 – Mariana - 
MG
Oficinas de leitura: 16 de maio de 2022 
(segunda-feira) - Horários: 8h30 e 13h30

Instituição beneficiada: APAE - Itabira
Endereço: Rua José de Alencar, 385 – Machado 
Cep: 35901-010 – Itabira - MG
Oficinas de leitura: 20 de maio de 2022 (sexta-
feira) - Horários: 8h00 e 13h00

CULTURA: CRIANÇAS DE ITABIRA E MARIANA RECEBEM 
EVENTOS ESPECIAIS DO PROJETO "BAÚ DE HISTÓRIAS” 

Apae Mariana recebe o projeto Baú de Histórias.
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DESENVOLVIMENTO SOCIAL: SETE FAMÍLIAS DE SERRA 
TEODORO EM MARIANA ESTÃO NO PROGRAMA DE 

AGRICULTURA FAMILIAR 
Programa de Agricultura Familiar Social (PAFS) é efetivado e já contempla famílias.

estar neste projeto. Sou casada e tenho um filho 
de 11 anos e um de 3, posso ficar em casa, 
cuidar do meu filho e trabalhar. Uma 
oportunidade para a gente que não tem um 
emprego, e só o marido da gente trabalhando a 
renda é menor, a gente trabalhando ajuda 
mais”, relata a moradora de Serra Teodoro. 
  Lucia Helena, 27 anos, enfatiza sobre como a 
execução do programa, ser no próprio local 
onde moram, facilita para cada uma delas, 
“para nós, este programa foi uma benção, 
porque a gente já mora aqui no local e aí nem 
precisa sair para está trabalhando, porque é no 
nosso próprio quintal mesmo, e todas nós temos 
filhos pequenos, e estando todos com a gente 
mesmo, a gente nem precisa ficar preocupado 

   A Prefeitura de Mariana assinou, junto às sete 
famílias da comunidade de Serra Teodoro 
(Vargem), a efetivação do Programa Agricultura 
Familiar Social (PAFS). Por meio de um 
desenvolvimento sustentável investido em hortas 
domésticas e comunitárias, o programa 
contempla as sete mulheres de cada família com 
um auxílio, suporte técnico das Secretarias de 
Desenvolvimento Social e Cidadania e apoio no 
plantio da Secretaria de Desenvolvimento Rural. 
A iniciativa visa dar autonomia financeira para as 
moradoras, sem que precisem deixar seu local de 
origem. 
  Efigênia, 34 anos, que nunca teve uma 
oportunidade de emprego, conta sobre como se 
sente participando do programa, “é uma honra 

de sair  para vol tar”,  conta  uma das 
contempladas com o programa. 

A técnica
  No encontro, houve a participação do Técnico 
Agrícola Agropecuária, Gabriel Martins de 
Sena, formado na Escola Família Agrícola 
Paulo Freire, do município de Acaiaca, onde o 
aprendizado é realizado com métodos 
agroecológicos, ou seja, sem o uso de química,  
iniciativa que será aplicada ao PAFS para uma 
produção orgânica. 
O programa
  O Programa de Agricultura Familiar Social 
(PAFS) provém da Lei nº 3.429, de 19 de maio 

de 2021, e visa incentivar a produção de 
alimentos cultivados por hortas domésticas ou 
comunitárias. O principal objetivo é diminuir o 
efeito da pobreza, assegurar alimento para as 
famílias em vulnerabilidade e promover 
alimento saudável e sem agrotóxicos para o 
município de Mariana e região.
  O programa pretende contemplar 100 famílias 
residentes dos distritos de Mariana que estejam 
em situação de vulnerabilidade, mas que não 
recebem auxílio financeiro de outros programas 
sociais do município, com auxílio financeiro e 
insumos para plantio durante 12 meses.

Por Luciana Cristine 

Foto: Daisy Silva / Divulgação 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976

(31)98742-0598

(31) 98893-2948

ELEITOR: TSE LANÇA NOVA VERSÃO DO E-TÍTULO COM 
NOVIDADES PARA AS ELEIÇÕES DE 2022

E-Título permite acesso rápido e fácil aos serviços da Justiça Eleitoral via celular ou tablet.

  Outra inovação no aplicativo é a adaptação das 
telas e a mudança de cores para cumprir as 
melhores práticas de acessibilidade. Em 
especial, a mudança de cor da tela, que passou 
do verde para o azul para dar maior conforto às 
pessoas com algum tipo de deficiência visual, 
como o daltonismo. A versão apresenta, ainda, 
evolução na funcionalidade de notificações, que 
possibilita o registro histórico dos avisos 
recebidos pelo usuário.
Serviços disponíveis
  Lançado em 2018, o e-Título permite o acesso 
rápido e fácil à Justiça Eleitoral via celular ou 
tablete. Mais do que um aplicativo para a 
obtenção da via digital do título, que substitui o 
documento em papel e dispensa a impressão de 
uma segunda via, o app funciona como uma 
central de prestação de serviços por dispositivos 
móveis. 

   O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) liberou, na 
última sexta (13/05), a nova versão do aplicativo 
e-Título. Entre as inovações do aplicativo, estão a 
redução do impacto nos serviços em períodos de 
grande procura pelas eleitoras e eleitores e uma 
nova central de notificações. A versão contempla, 
ainda,  melhoramentos  relacionados  à 
acessibilidade, inclusive com alteração das cores 
do aplicativo, garantindo melhor experiência para 
os usuários.
  Uma das novidades implantadas no e-Título é 
a opção “Cartório Lotado”, funcionalidade de 
controle do fluxo de acesso aos principais 
serviços à eleitora e ao eleitor. Por meio da 
opção, em caso de um grande número de 
solicitações, a pessoa entrará numa espécie de 
fila de espera e, quando tentar novamente 
acessar o serviço, terá preferência no 
atendimento.

O aplicativo é gratuito e disponibiliza uma série 
de  informações  e  de  serviços ,  como 
apresentação de justificativa eleitoral, emissão 
das certidões de quitação eleitoral e de crimes 
eleitorais; o acesso e a emissão de guia para o 
pagamento de multas; a consulta ao local de 
votação e a inscrição como mesário voluntário.
  As pessoas que têm a biometria coletada pela 
Justiça Eleitoral podem utilizar o aplicativo e-
Título como forma de identificação. Caso o 
eleitor já tenha feito o cadastramento 
biométrico (cadastro das impressões digitais, 
fotografia e assinatura), a versão do aplicativo 
virá acompanhada da foto do eleitor, facilitando 
a identificação na hora do voto.
  Se ainda não tiver feito o cadastramento, a 
versão do e-Título será baixada sem fotografia. 
Nesse caso, o eleitor deverá levar outro 
documento oficial com foto para se identificar 

perante o mesário para votar. No dia da eleição, 
o aplicativo também informa o local de 
votação, inclusive utilizando a integração com 
o Waze e o Google Maps.
É importante lembrar que a coleta da biometria 
está suspensa em Minas Gerais desde março de 
2020, em decorrência da pandemia de Covid-
19, o que não impede de votar em outubro de 
2022.
Downloads do E-título no país
  O e-Título é o documento digital oficial mais 
baixado do país, com mais de 25 milhões de 
downloads desde o seu lançamento. Até o início 
do maio de 2022, o aplicativo contabilizava 
25.729.935 downloads. São Paulo lidera o 
ranking, com 7.267.733 downloads, seguido 
pelo Rio de Janeiro (2.459.828), Minas Gerais 
(2.124.871), Bahia (1.617.927) e Paraná 
(1.533.768).
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VIDA EM MARTE? SONDA PERSEVERANCE DA NASA 
INICIA BUSCA INÉDITA POR SINAIS

Nesta terça-feira (17/05), o robô de seis rodas começará a escalar um antigo delta na cratera onde pousou.

  A sonda fez um pouso espetacular no meio da 
Cratera Jezero, de 45 km, em 18 de fevereiro de 
2021.
Desde então, a sonda vem testando ferramentas e 
instrumentos, pilotando um mini-helicóptero 
experimental e coletando uma impressão geral do 
local. Mas o principal objetivo do robô ao ir para o 
local no Planeta Vermelho sempre foi estudar o 
enorme monte de sedimentos no oeste de Jezero.
  Com base em imagens de satélite, cientistas 
suspeitam se tratar de um delta. As observações 
iniciais do Perseverance no solo agora confirmaram 
essa avaliação.
  Um delta é uma estrutura que se forma a partir do 
lodo e da areia despejados por um rio quando ele 
entra em um corpo de água maior. A desaceleração 
repentina que ocorre no fluxo do rio permite que 
qualquer coisa transportada em suspensão caia.
  No caso de Jezero, o corpo de água mais largo era 
muito provavelmente um lago com a largura de uma 

 A sonda Perseverance, da Nasa, atingiu um 
momento importante de sua missão em Marte. Nesta 
terça-feira (17/05), o robô de seis rodas começou a 
escalar um antigo delta na cratera onde pousou.
Ela vai rolar morro acima, parando de vez em quando 
para examinar rochas que parecem ter mais chance 
de possuir sinais de vida passada no planeta.
  No caminho de volta, a Perseverance coletará 
algumas dessas rochas, colocando as amostras na 
base do delta para serem recuperadas por missões 
posteriores. O objetivo é trazer esse material de volta 
à Terra na década de 2030 para uma análise mais 
detalhada.
"O delta na Cratera Jezero é o principal alvo 
astrobiológico da Perseverance", diz a vice-cientista 
do projeto, Katie Stack Morgan, à BBC.
"Estas são as rochas que acreditamos ter o maior 
potencial para conter sinais de vida antiga e também 
podem nos   contar sobre o clima de Marte e como 
isso evoluiu ao longo do tempo", disse ela.

cratera que existia há bilhões de anos.
"Os rios que fluem para um delta trazem nutrientes, 
que são úteis para a vida, obviamente; e então o 
sedimento de grão fino que é trazido e depositado em 
alta taxa em um delta é bom para preservação", 
explica o cientista da missão, Sanjeev Gupta, do 
Imperial College London, Reino Unido.
"Além disso, se houvesse vida no interior, isso 
poderia ter sido levado rio abaixo e concentrado em 
um delta."
  Nos últimos dias, a Perseverance se deslocou em 
direção a uma "rampa" no delta apelidado de 
Hawksbill Gap. Esta é uma inclinação suave que 
levará o robô a uma elevação de algumas dezenas de 
metros acima do chão da cratera.
A subida é uma missão de reconhecimento. 
Perseverance vai "passear" em busca das rochas mais 
interessantes.
"A sonda tem um conjunto incrível de instrumentos 
que podem nos informar sobre a química, 
mineralogia e estrutura do delta, examinando os 
sedimentos até a escala de um grão de sal", diz a 
cientista da missão Briony Horgan, da Universidade 
de Purdue, no Estado americano de Indiana.
"Vamos aprender sobre a química deste antigo lago, 
se suas águas eram ácidas ou neutras, se era um 
ambiente habitável e que tipo de vida ele poderia ter 
sustentado."
É preciso ser claro: ninguém sabe se houve mesmo 
vida em Marte, mas essas três ou quatro rochas que a 
Perseverance vai recolher no fundo da cratera podem 
talvez achar sinais - caso eles existam.
  É pouco provável que o próprio robô seja capaz de 
atingir conclusões definitivas - por mais inteligentes 
que sejam seus instrumentos. Mesmo na Terra, onde 
sabemos que a vida microbiana existe há bilhões de 
anos, a evidência de suas primeiras formas 
fossilizadas é de difícil interpretação, e ainda é 

polêmica.
  Estabelecer se houve mesmo vida em Marte terá 
que esperar até que as rochas cheguem na Terra para 
uma análise detalhada que apenas os maiores 
laboratórios estão equipados para realizar.
"A afirmação de que existe vida microscópica em 
outro planeta do nosso Sistema Solar é uma 
afirmação enorme. E, portanto, a prova também 
precisa ser enorme", diz Jennifer Trosper, gerente do 
projeto Perseverance da Nasa.
"Eu não acho que os instrumentos que temos por si 
só possam fornecer esse nível de prova. Eles podem 
fornecer algo como 'achamos que pode ser isso', e 
depois, quando trouxermos as amostras de volta à 
Terra e usarmos instrumentos mais sofisticados, 
poderemos ter certeza", disse ela à BBC News.
  No final do ano, espera-se que a Perseverance 
deposite um primeiro conjunto de rochas quando ela 
retornar ao fundo da cratera. Isso incluirá não apenas 
as rochas coletadas durante a descida de Hawksbill, 
mas quatro amostras coletadas nos meses anteriores 
no fundo da cratera.
  A Nasa, juntamente com a Agência Espacial 
Europeia,  está em estágios avançados de 
planejamento das missões necessárias para pegar 
essas rochas depositadas e enviá-las à Terra. Esses 
projetos - que envolvem outra sonda, um foguete de 
Marte e uma espaçonave transportadora - devem ser 
lançados no final desta década.
  A Perseverance ainda tem anos de trabalho pela 
frente. Depois de depositar seu primeiro estoque de 
rochas, a sonda voltará para Hawksbill Gap até o 
topo do delta e além dele, para visitar rochas que 
parecem ser os restos da costa do antigo lago Jezero.
  Esses depósitos são feitos de minerais de carbonato 
e, novamente, parecem ter se formado em um 
ambiente propício ao registro da vida passada em 
Marte - se é que ela existiu.
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

COMBATE À CORRUPÇÃO E INTEGRIDADE SÃO TEMAS DO SEGUNDO 
DIA DA SEMANA INTERNACIONAL DE CONTROLE INTERNO

“Só em um regime democrático você pode investigar autoridades, combater efetivamente a corrupção e melhorar o governo”, defende pesquisador da FGV.

  Em seguida, o painel "Programa de Integridade 
no Setor Privado" reuniu a professora, palestrante 
e vice-presidente do Instituto Mineiro de Direito 
Administrativo Tatiana Camarão, a consultora de 
Compliance, conselheira da Comissão de Ética 
Pública, presidente do Conselho de Ética da Rede 
Governança Brasil e membro do Task Force 
Integrity & Compliance do B20 Italy (2021), 
Rober ta  Codignoto ,  e  o  secre tá r io  de 
Transparência e Combate à Corrupção da 
Controladoria-Geral da União (CGU), Roberto 
Viegas.
  A moderação do painel foi feita pelo controlador-
geral do Estado de Minas Gerais, Rodrigo 
Fontenelle, que deu um panorama das ações no 
estado. “Temos a Política Mineira de Promoção da 
Integridade. Em termos de aplicação da Lei 
Anticorrupção, que seriam os processos de 
responsabilização de pessoa jurídica, Minas já 
concluiu 15 processos. É o terceiro estado que 
mais concluiu processos e aplicou multas em 
relação à Lei Anticorrupção. Estamos em um 
processo de efetividade desses planos de 
integridade de todos os órgãos. Hoje já temos 90% 
dos órgãos e entidades da administração pública 
estadual com seus planos já publicados. Só assim 
realmente vamos alcançar um resultado, uma 
entrega para a população”, enfatizou.
Proteção ao denunciante
"Mecanismos de Proteção ao Denunciante" é o 
painel que fecha o dia, com as presenças do 
ouvidor-geral da União, Valmir Gomes Dias, o 
diretor de Integridade da Vibra Energia, José 
Eduardo Elias Romão, e o ouvidor de Prevenção e 
Combate à Corrupção do Estado de Minas Gerais, 
Daniel Guimarães Medrado de Castro. A 
moderação é de Omar Abreu Bacha, que é chefe da 
Assessoria Estratégica e de Gestão de Riscos da 
CGE/MG.
Semana Internacional de Controle Interno
  A Semana Internacional de Controle Interno entra 
para a agenda oficial de eventos de Minas Gerais 
para reforçar a cultura de transparência, 
integridade e enfrentamento à corrupção que vem 
sendo desenvolvida ao longo dos últimos três anos 
pelo Estado. Em sua primeira edição, o evento 
comemora o mês de conscientização da Auditoria 
Interna, os dez anos da Lei de Acesso à Informação 
(LAI) e os cinco anos do Plano Mineiro de 
Promoção da Integridade (PMPI).
Nessa segunda-feira (16/05), na cerimônia de 
abertura do evento, o governador Romeu Zema 
assinou decretos com ações e normas de conduta 
que aumentam o controle e a transparência no 
estado. São 89 ações de combate à corrupção 
focadas nos eixos de prevenção, detecção e 
repressão. 
  Organizado pela CGE, o evento reúne os maiores 
especialistas em controle interno nacionais e 
internacionais. A ação é gratuita e tem como 
objetivo discutir práticas bem-sucedidas e 
tendências mundiais nessa área.
Até o dia (20/05), haverá palestras abertas para 
servidores e sociedade com transmissão pelo no 
canal da CGE no Youtube.

   O combate à corrupção no setor público e setor 
privado e os efeitos na sociedade estão entre os 
temas do segundo dia da Semana Internacional de 
Controle Interno, promovida pela Controladoria-
Geral do Estado (CGE) de Minas Gerais.
A programação desta terça-feira (17/05), começou 
com a palestra “Institucionalização do sistema de 
integridade nos governos brasileiros”, com o 
professor-adjunto e pesquisador da Fundação 
Getúlio Vargas (FGV), Marco Antônio Carvalho 
Teixeira. Em São Paulo, ele leciona nos cursos de 
graduação em Administração Pública  e 
Administração de Empresas, bem como no 
mestrado e doutorado em Administração Pública e 
Governo e também no mestrado profissional em 
Gestão e Políticas Públicas.
  O professor explica os desafios da implementação 
do sistema de integridade na administração 
público e o papel dele, principalmente quando se 
trata da gestão do dinheiro público. Ele destaca 
que, para além do combate à corrupção, é preciso 
criar uma cultura que preza pela boa conduta e em 
que todos atuam para o mesmo objetivo.
“De certa forma, significa romper com a 
naturalização de várias questões que a gente vê 
hoje e trata até como brincadeira, como furar fila, 
pagar uma 'caixinha' para ser melhor atendido, 
coisas dessa natureza. É bom lembrarmos sempre 
que a grande corrupção começa com a pequena 
corrupção. Algo que exige mobilizações em torno 
das instituições, com a sociedade sendo parceira 
nesse processo, e todo mundo unido nesse mesmo 
objetivo, que é maximizar o uso do dinheiro 
público, responder melhor as demandas da 
sociedade e fazer com que ela veja a importância 
de ter bons governos, bons políticos e boas 
instituições que estão a serviço do cidadão”, 
ressalta o especialista.
Democracia
  O professor Marco Antonio Carvalho Teixeira 
destacou a importância da realização de eventos 
como a Semana Internacional de Controle Interno, 
enquanto espaços de troca e multiplicadores de 
ideias, e aproveitou para ressaltar o papel 
democrático dessas discussões na sociedade.
“Se estamos discutindo isso hoje é justamente 
porque estamos em uma democracia e, se tem um 
dano que a corrupção causa é o dano à 
democracia. Porque a corrupção desacredita a 
política, desacredita os governos, desacredita as 
instituições e, muitas vezes é o espaço para a 
formação de 'salvadores da pátria', de líderes 
autocráticos que depois que chegam ao poder a 
primeira coisa que querem é esconder seus laços, 
esconder as informações e, continuar, de alguma 
maneira, posando como o grande benemérito do 
país. Então, vamos louvar nossa democracia. Se 
sabemos que temos corrupção é porque vivemos 
em um regime democrático, e só em um regime 
democrático você pode investigar autoridades. Se 
conseguirmos combater  efetivamente  a 
corrupção, vamos melhorar governo, melhorar a 
democracia e aproximar mais as instituições da 
sociedade”, concluiu.
Ética
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Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Corte de grama

Plantio

Fertilização de solo

Poda

Cerca de arame farpado

Paisagismo

(31) 98232-5151 @padulajardinagemeservicos

ESTÍMULO: MARIANA É PALCO DA 4ª SEMANA DO CAVALO 
MANGALARGA MARCHADOR

Evento é referência na região.

  O evento contará com exposições, torneios, 
cursos, seminários, simpósios, entre outras 
atrações. O objetivo é fortalecer o segmento 
econômico do município, além de promover o 
intercâmbio de técnicas de criação animal e 
divulgação da produção local. A Secretaria de 
Desenvolvimento Rural atuará na área de 

   Desde o dia 17 ao dia 22 de maio, a Primaz de 
Minas recebe a 4ª Semana do Cavalo Mangalarga 
Marchador! Promovida pela Secretaria de 
Desenvolvimento Rural e organizada pelo Clube 
Amigos do Cavalo, a Semana faz parte do 
Calendário do Município e acontece no primeiro 
semestre de cada ano.

veterinária e no acompanhamento das 
atividades. Prestigie! 

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO
Data: 17/05/2022 a 22/05/2022
Local: Parque Mina Del Rey
17/05 e 18/05 | de 08h às 18h: Curso Gratuito de 

Equitação e Adestramento Básico
18/05: Entrada dos Animais da Exposição
19/05 a 21/05 | de 09h às 19h: Expo Sicredi 
Mariana 2022
22/05: 4º Poeirão do Clube Amigos do Cavalo 
aberto para todas as raças

Por Marina Ferreira 

@jornalpanetus@jornalpanetus

   O Vereador João Bosco Cerceau Ibrahim (PDT), 
sempre pensando no melhor para a comunidade do 
distrito de Furquim, no sentido de atender as melhorias 
para o local, que antes de seu mandato como vereador 
era esquecido e  suas demandas não eram resolvidas. 
  Pensando na segurança dos moradores do distrito de 
Furquim, o vereador trouxe para o distrito a instalação 
de um posto integrado da Polícia Militar e Guarda 
Municipal. Agora, o parlamentar avança em um 
grande passo na segurança pública do distrito, 
tornando-o mais seguro e bem-cuidado. Uma das 
ações da Secretaria de Segurança Pública (SSP), que 
colaboram para isso é a instalação de câmeras de 
videomonitoramento fixas em pontos estratégicos do 
distrito. 
Essas câmeras transmitem imagens em tempo real e de 
forma ininterrupta, ou seja, 24h por dia, durante os sete 
dias da semana. As imagens são enviadas para a equipe 
da Guarda Municipal em que são acompanhadas em 
tempo real tudo que acontece no distrito. Lá eles 
trabalham de forma integrada e podem acompanhar os 
acontecimentos no distrito para identificar suspeitos de 
crimes, bem como para monitorar o trânsito e os 
pedestres e a logística na atuação.
  O vereador João Bosco tem trabalhando 
incansavelmente no sentido de transformar a vida dos 
moradores do distrito de Furquim.  
“Desde que assumi o mandato como vereador, dedico 
minha vida para a população. O trabalho é árduo, 
mas as conquistas são do povo. Agradeço a Prefeitura 
Municipal de Mariana e a Secretaria Municipal de 
Segurança Pública pelo atendimento do meu pedido. 
Vamos juntos construir um lugar que a nossa 
população tenha qualidade de vida”. Ressalta João 
Bosco.

SEGURANÇA PÚBLICA: VEREADOR JOÃO BOSCO COMEMORA 
A INSTALAÇÃO DE CÂMERAS NO DISTRITO DE FURQUIM

Videomonitoramento é uma realidade no distrito que agora conta com mais um item de segurança.
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Telefone: 98328-6720

Peça o seu delivery e receba no conforto de sua casa

@primebeeff

98328-672098328-6720

@primebeeff

AGRO: MINAS GERAIS TERÁ RECORDE DE AGRICULTORES 
BENEFICIADOS PELO GARANTIA-SAFRA EM 2022

Aporte estadual de R$ 4.125.084,00 também é o maior dos últimos três anos; programa federal em parceria com 
governos estaduais, prefeituras e produtores projeta 40.442 mineiros contemplados.

liberação do recurso para depósito, a pedido da 
Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Seapa). 
  O secretário de Agricultura, Thales Ferreira, 
explica os objetivos do programa. “Por meio 
dele, o Governo de Minas atende famílias 
produtoras da região da Sudene, garantindo 
comida na mesa e - muito mais que isso - que 
elas tenham a possibilidade de voltar a produzir 
na próxima safra, com mais segurança e 
sustentabilidade”, define. 
Para a safra 2021/2022, o estado de Minas 
Gerais teve adesão de 109 municípios e poderá 

   Minas Gerais terá, na safra 2021/2022, o maior 
volume de agricultores familiares a receber 
recursos do Garantia-Safra na atual gestão do 
Estado. O programa é destinado a produtores da 
área da Sudene que sofreram perdas iguais ou 
superiores a 50% da safra. O recurso aportado 
pelo Governo do Estado também é o maior dos 
últimos três anos: R$ 4.125.084,00.
  O pagamento ao Fundo do Programa Garantia-
Safra foi feito na última quarta-feira (11/5), pela 
Secretaria de Estado de Fazenda (SEF). 
Anteriormente, a Secretaria de Estado de 
Planejamento e Gestão (Seplag) autorizou a 

beneficiar até 40.442 agricultores familiares, 
com concessão prevista para novembro deste 
ano.
O Programa
  A iniciativa é do governo federal, realizada em 
parceria com os governos estaduais, prefeituras 
municipais e agricultores familiares. A ação é 
parte do Programa Nacional de Fortalecimento 
da Agricultura Familiar (Pronaf). 
O objetivo é garantir a segurança alimentar de 
agricultores familiares da região Nordeste do 
país e de parte de Minas Gerais, em municípios 
do Norte, Vale Jequitinhonha e alguns do Vale do 

Mucuri (áreas de atuação da Sudene).
  Em Minas, o programa abrange 168 municípios 
onde os produtores sofrem perdas sistemáticas 
em função das dificuldades climáticas, como 
estiagem ou excesso de chuvas. Somente têm 
direito ao benefício: agricultores familiares de 
municípios onde tenha sido verificada perda de 
produção igual ou superior a 50% na safra. 
  O benefício tem o valor anual de R$ 850,00, 
pago ao agricultor por meio da Poupança Social 
Digital da Caixa Econômica Federal. Esta 
modalidade de pagamento teve início a partir da 
safra 2020/2021, depositados no início de 2022.
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Paula Braga

(31) 98495-9101

Loja 08

Uniformes, camisas personalizadas ,
reformas de roupas e muito mais!

COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - A Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MMª. Juiza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, 
Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5002295-28.2021.8.13.0461, da Ação de 
USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA, proposta por JULIANO DOS SANTOS, brasileiro, comerciante, filho de Joaquim Marques da Silva e Doliria Albertina dos Santos Santana, inscrito no RG sob o nº: MG-15.796.781, 
SSP/MG e CPF sob o nº: 092.365.426-70, casado em regime de comunhão parcial de bens com KARINA ALESSANDRA DE MATOS, autônoma, filha de Felício Gonçalves de Matos e Vilma da Conceição Guimarães de 
Matos, inscrita no RG sob o nº: MG-17-247.574, e inscrita no CPF sob o nº107.179.026-92, residentes e domiciliados à Rua Vinte e Quatro de Junho, nº 623, Bairro Morro São João, Ouro Preto/MG, com as seguintes descrições 
e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.745.997,55 m e E 657.979,91 m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de Alexsandro Christian Martins, até o vértice 6 
com os seguintes azimutes e distâncias: 111°48'05" e11,25 m até o vértice 2, de coordenadas N 7.745.993,37 m e E 657.990,36 m; 201°06'39" e 7,86 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.745.986,04 m e E 657.987,53 m; 
114°44'37" e 5,07 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.745.983,92 m e E 657.992,13 m; 203°40'32" e 1,42 m até o vértice 5, de coordenadas N 7.745.982,62 m e E 657.991,56 m; 116°12'26" e 9,31 m até o vértice 6, de 
coordenadas N 7.745.978,51 m e E 657.999,91 m; deste segue confrontando com a Rua vinte e quatro de junho, até o vértice 7 com o seguinte azimute e distância: 204°06'08" e 2,91 m até o vértice 7, de coordenadas N 
7.745.975,85 m e E 657.998,72 m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de Ronaldo Fábio Barbosa, até o vértice 10 com os seguintes azimutes e distâncias: 300°49'55" e 14,91 m até o vértice 8, de coordenadas 
N 7.745.983,49 m e E 657.985,92 m; 298°00'12" e 11,22 m até o vértice 9, de coordenadas N 7.745.988,76 m e E 657.976,01 m; 297°30'25" e 8,16 m até o vértice 10, de coordenadas N 7.745.992,53 m e E 657.968,77 m; deste 
segue confrontando com o imóvel de propriedade de Fred Malta Campos, até o vértice 1 (ponto inicial da descrição deste perímetro) com os seguintes azimutes e distâncias: 25°48'46" e 2,04 m até o vértice 11, de coordenadas N 
7.745.994,37 m e E 657.969,66 m; 90°27'20" e 6,29 m até o vértice 12, de coordenadas N 7.745.994,32 m e E 657.975,95 m; 184°30'50" e 0,38 m até o vértice 13, de coordenadas N 7.745.993,94 m e E 657.975,92 m; 93°56'43" e 
3,78 m até o vértice 14, de coordenadas N 7.745.993,68 m e E 657.979,69 m; 3°15'13" e 3,88 m até o vértice 1. Todas as coordenadas aqui descritas estão georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro, e encontram-se 
representadas no sistema UTM, referenciadas ao Meridiano Central 45 WGr, tendo como o datum SIRGAS 2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculadas no plano de projeção UTM. E, por este edital 
CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se 
aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.335 do NCPC/15). E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª Juiza de Direito, Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, expedir o presente edital 
que será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 25 de janeiro de 2022. Eu, Maria Cristina de Araújo 
Fernandes, Escrivã Judicial subscrevi.

MARIANA: CÂMARA APOIA LUTA DOS VIGILANTES 
PATRIMONIAIS E CATEGORIA CONQUISTARÁ 15% DE 

ADICIONAL DE PERICULOSIDADE
Valorização dos vigilantes patrimoniais é pauta dos vereadores de Mariana.

Municipal, por estar sendo reconhecido o direito 
da vigilância”, declarou o vereador Ronaldo 
Bento. O presidente da Câmara comemorou que o 
Executivo acatará as diretrizes para pagamento do 
adicional de periculosidade, direito adquirido 
pelos vigilantes.
  A secretária de Administração, Arlinda Coelho, 

   Durante a reunião realizada pela Câmara de 
Mariana no dia 12 de maio, a luta de mais de 10 
anos dos vigilantes patrimoniais teve um desfecho 
favorável. Os agentes de segurança receberam 
apoio do Poder Legislativo e ficou deliberado que 
o projeto de lei para autorizar o pagamento do 
direito ao adicional de periculosidade no 
percentual de 15% será encaminhado à Câmara 
até o final do mês de maio.
  O encarregado de vigilância do município, Luiz 
Carlos Magno Coelho, participou da reunião de 
forma presencial, no Plenário da Câmara, junto ao 
gerente da vigilância, Alberto Serra, e ao fiscal de 
vigilância, Bruno Martins. “O sentimento é muito 
grande, serão atingidos cerca de 120 servidores. 
São 120 famílias que serão afetadas positivamente 
com o reconhecimento desse direito”, ressaltou 
Coelho. “É um dia de muita alegria para todos da 
vigilância patrimonial. Outros servidores que 
possam ter direitos semelhantes garantidos por lei 
podem ter a certeza que da parte dessa Casa de 
Leis e do Executivo não vai faltar empenho para 
atender as demandas de todos os servidores”, 
pontuou o vigilante.
  A sessão realizada na última quinta-feira deu 
continuidade às tratativas apontadas em dezembro 
do ano passado, em atenção ao Requerimento nº 
249/2021, de autoria dos vereadores Ronaldo 
Bento (PSB) e Gilberto Mateus (CIDADANIA). 
“É um momento festivo para a Câmara 

destacou que, após a reunião com a Câmara 
realizada no ano passado, o município analisou e 
considerou a viabilidade do benefício aos agentes 
de segurança, denominados vigias e vigilantes. 
“Parabenizo os subscritores do requerimento pela 
atuação constante a favor dos servidores 
municipais”, afirmou   Arlinda. “Nós fazemos 

parte de uma gestão que preza pela valorização 
do servidor”, concluiu. A Secretária alertou sobre a 
necessidade de o gestor público administrar com 
responsabilidade e ressaltou sobre as limitações 
impostas por lei para gastos com os servidores. O 
percentual de 15% é o mesmo pago à Guarda Civil 
Municipal.
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enorme, ao notar que a dona da banca era cega. 
Encontrou-a chorando, tateando o piso na 
tentativa, em vão, de encontrar e recolher as 
maçãs, enquanto a multidão passava indiferente! 
O homem se ajoelhou com ela, juntou as maçãs, e 
as colocou na cesta, ajudando-a a montar a banca 
novamente.  Enquanto o fazia, percebeu que 
muitas estavam “machucadas”, separando-as à 
parte. Quando terminou, pegou sua carteira e disse 
à moça: “Toma, por favor, estes cem reais pelo 
dano que fizemos. Está bom?"  Ela, chorando, 
assentiu com a cabeça. Ele continuou dizendo-lhe: 
"Espero não ter arruinado seu dia". E pedindo 
desculpas, foi saindo. A pouca distância ainda da 
moça, ouviu-a gritando:  "Senhor...?" Ele se 
deteve e voltou a olhar aqueles olhos cegos. Ela 
continuou: “Você é Jesus?” Ele saiu, em seguida, 
na companhia daquela intrigante pergunta 

  Mais uma vez, aqui e alhures, conta-se a história 
de uma menina que vendia maçãs: um grupo de 
vendedores foi a uma Convenção de Vendas. 
Todos tinham prometido às suas esposas que 
chegariam a tempo para cear na noite de Natal. 
Entretanto, a convenção demorou mais que o 
previsto, de forma que chegaram atrasados para o 
embarque. Entraram todos com suas passagens e 
documentos na mão, correndo. Na pressa, um 
deles tropeçou, à entrada da estação, numa banca 
que tinha uma cesta de maçãs, que estavam sendo 
vendidas por uma jovem. As maçãs rolaram por 
toda parte. Sem se preocuparem, seguiram 
correndo. Todos, menos um. Este se deteve, 
respirou fundo e tomado de compaixão, voltou 
onde estava a moça com suas maçãs. Voltou, 
então, e se encontrou com a moça e viu todas as 
maçãs espalhadas pelo saguão. Sua surpresa foi 

Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (9º) pela Alis-Itabirito.

/JornalPanfletus  @jornalpanfletus

vibrando em sua alma: Você é Jesus?
Inevitavelmente, tenho que perguntar agora: 
“Você já foi confundido com Jesus?
  Somos confundidos com Jesus quando fazemos 
da própria vida um “dom-de-si-aos-outros” e 
quanto mais a vida de cada um de nós se torna um 
dom de serviço ao outro, mais a vida dos outros se 
torna, para nós, compromisso evangélico; 
“responsorialmente  amorosa”. Dessa forma, 
resgatamos uma antiga e sempre nova canção de 
um amigo padre: “amar, sonhar, pensar, viver, 
sentir e sorrir como Jesus. Agindo como Ele, 
confundindo-nos com Ele. 
  Essa disposição de sermos como Jesus significa 
percorrermos as ruelas e avenidas de nossa vida, 
pois muitos há com fome e com sede, de pão e de 
sentido; muitos estrangeiros há em suas próprias 
terras, não aceitos e não amados, esperando que 

abramos a eles as portas de nosso coração; muitos 
os despidos de sua dignidade e não reconhecidos 
como pessoas; muitos doentes, do corpo e da 
alma, da mente e do coração, das intenções e 
ações; inúmeros prisioneiros em suas vaidades e 
vanglórias (ou vãs glórias), ideologias e idolatrias, 
habitando as periferias existenciais de nossa 
sociedade. Todos eles estão por aí, como 
invisíveis, zumbis de uma sociedade da 
indiferença que passam ao largo sem se darem 
conta de que exatamente ali estão aqueles mais 
aptos a nos confundirem com Jesus. Basta 
tomarmos a iniciativa, refazer nossas agendas, 
priorizar nossa missão, fazer nossa parte. 
robsonfil@gmail.com 

E VOCÊ, JÁ FOI CONFUNDIDO COM JESUS?

@jornalpanetus@jornalpanetus

   O vereador Tikim Matheus (Cidadania), 
esteve no dia (17/05), no bairro Santa 
Clara com a moradora Cibele, que hoje 
precisa urgentemente da hidroginástica, 
por recomendação medica até ser liberada 
sua cirurgia e com isso não consegue 
trabalhar de maneira propositiva.
  A hidroginástica é conhecida por ser 
praticada por pessoas da terceira idade, 

mas esse é um cenário que vem se 
transformando a cada dia. É uma atividade 
aeróbica e deve ser feita com a supervisão 
de um profissional. Ela é indicada para 
todas as idades, principalmente para quem 
nunca praticou exercício físico ou possui 
baixo condicionamento.
Conversamos com o vereador Tikim e o 
mesmo destacou que “Há uma indicação 

de minha autoria com o pedido, e hoje 
destaco na imprensa a necessidade de 
c o b r a r  a s  a u l a s  g r a t u i t a s  d e 
hidroginástica, ou uma possibilidade para 
um convênio entre a prefeitura com 
academias do município para que 
qualquer faixa etária de idade, tendo 
solicitação médica possa utilizar”. 
Destaca o vereador.

VEREADOR TIKIM MATHEUS COBRA POR 
HIDROGINÁSTICA EM MARIANA 

Pauta foi entregue pela população ao parlamentar marianense. 
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Maranata CabelosMaranata Cabelos
Tudo para seus cabelos ficarem bonitos!

Rua Bom Jesus - 93 - Centro - Mariana / Whatssap: 31 9 8449-1207

Trabalhamos com:
 * Fabricação de perucas 
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* Mega hair 
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Faça-nos uma visita e 
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VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG
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Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Arantes Móveis 
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ATENÇÃO: ELEITORES DEVEM ACOMPANHAR O 
ANDAMENTO DO PEDIDO NO TÍTULO NET

No caso de pendência, será necessária a correção ou complementação de informações e documentos.

para solução de alguma pendência (dados de 16 
de maio).
Como acompanhar

     As eleitoras e eleitores mineiros que 
solicitaram atendimento pelo sistema Título Net  
devem acompanhar o andamento do pedido pela 
página de acompanhamento do Título Net.
  É por lá que o eleitor vai saber se o seu 
requerimento foi processado e o título já está 
pronto para consulta ou impressão. Ou se há 
alguma pendência que precisa ser resolvida. 
Quando há pendências, enquanto elas não são 
resolvidas, o cartório não consegue processar o 
atendimento e emitir, atualizar ou regularizar o 
título de eleitor.
  O cadastro eleitoral fechou no dia 4 de maio e 
os cartórios eleitorais têm até o dia 7 de junho 
para processar os requerimentos apresentados 
no Título Net. Foram mais de 340 mil pedidos 
recebidos entre abril e maio. A Justiça Eleitoral 
mineira tem agora 27.945 solicitações para 
serem analisadas e outras 16.214 em diligência 

  Para consultar o andamento da solicitação, 
basta utilizar os dados pessoais ou o número de 
protocolo gerado pelo Título Net quando a 

pessoa faz um requerimento no sistema. Esse 
número aparece na tela do Título Net após a 
eleitora ou eleitor finalizar o preenchimento e 
env io  do  fo rmulá r io .  E le  t ambém é 
encaminhado para o e-mail que a pessoa 
informou ao preencher a solicitação de 
atendimento.
Se houver alguma pendência no requerimento, 
o sistema de acompanhamento do Título Net 
vai exibir a mensagem “Em processamento com 
pendência”.
  Nesse caso, a pessoa deverá entrar em contato 
com o cartório eleitoral do município em que é 
registrada como eleitora para verificar o que 
precisa fazer. Confira os telefones das zonas 
eleitorais de Minas Gerais.

A ligação também pode ser feita para o Disque-
Eleitor, pelos telefones 148 ou (31) 2116-3600.

@jornalpanetus@jornalpanetus

   Nestas últimas semanas, através de 
mais  uma  ação  do  mandato 
parlamentar do vereador Ediraldo 
Ramos – Pinico (AVANTE) ao lado 
d e  s u a  e q u i p e  d e  g a b i n e t e 
participaram de algumas ações 
voltadas para o bem-estar de algumas 
instituições  do município de 
Mariana.
O vereador e sua equipe estiveram 
no Hospital Monsenhor Horta, 
Policlínica Municipal e no Lar para 
idosos Santa Maria. 
“Fui muito bem recebido por todas 

as equipes que atuam nessas 
localidades. Tivemos o prazer de 
realizar a doação de alguns 
remédios que serão de muita 
serventia para essas instituições. 
Queremos participar de forma 
efetiva, propositiva e contínua 
nessas entidades que fazem o 
necessário e prestam o melhor tipo 
de atendimento para a nossa 
população. Desde já, saliento e 
reforço para que todos que se 
sintam representados contem com o 
nosso apoio”. Ressalta Pinico.

DESENVOLVIMENTO SOCIAL É UMA DAS MARCAS DO 
VEREADOR EDIRALDO RAMOS – PINICO

Parlamentar tem atuado de maneira objetiva no que diz respeito ao social na cidade de Mariana.
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20, 21 E 22 DE MAIO: CULTURA E ARTE NO FESTIVAL 
ESTRADA REAL

Próximas paradas: Ouro Preto e Mariana.

música sacra e popular no período barroco mineiro 
- Toninho Horta teve as primeiras aulas de violão 
com sua mãe Geralda, que era bandolinista, e seu 
irmão Paulo contrabaixista. Na adolescência, 
compôs suas primeiras canções, acompanhou 
cantoras na TV Itacolomy e se destacou entre os 
jovens músicos de sua geração. Morando no Rio de 
Janeiro a partir dos anos 70, tornou-se bastante 
conhecido nas rodas do meio artístico, com uma 
performance pessoal, composições inventivas e 
sofisticada harmonia. Em 1970, integrou a banda 
de Elis Regina e, em 1072, participou em várias 
faixas no LP  “Clube da Esquina”, de Milton 
Nascimento com os seus amigos músicos e 
compositores. Em 1974, integrou o grupo “Som 
Imaginário” que ao lado de Milton e orquestra 
gravaram o histórico álbum duplo ao vivo 
“Milagres dos Peixes”. Já dividiu o palco, gravou 
ou excursionou com Pat Metheny, Flora Purim, 
Nana Caymmi, Maria Bethânia, Rudi Berger, Jack 
Lee, Gil Goldstein, Ronnie Cuber, Nicola Stilo, Gal 
Costa, Djavan, Danilo Caymmi, Dori Caymmi, 
Flávio Venturini, Joyce Moreno, Tom Lellis, Alaíde 
Costa, Wagner Tiso, Ivan Lins e Edu Lobo. 
Toninho leva na bagagem cerca de 30 discos 
gravados, e é considerado um dos maiores 
guitarristas de jazz do mundo.
21 de maio, sábado:
16h 30 - Quarteto Arandela - Igreja São José
O Grupo Arandela de Música Barroca foi criado 
em 2009 com o objetivo de oferecer ao público um 
espetáculo singular: a audição das obras dos 
compositores dos séculos XVII e XVIII com 
instrumentos de época (réplicas de originais 
tocados no período),  permitindo a rara 
oportunidade de se ouvir a música de grandes 
compositores com a sonoridade para a qual ela foi 
criada. Com grande versatilidade, o quarteto se 

     Depois do grande sucesso em Tiradentes, no 
mês de abril, o Festival Estrada Real seguirá para 
outras duas cidades históricas mineiras: Ouro Preto 
e Mariana. O evento celebra a diversidade da 
música e do folclore brasileiro, visitando os seus 
principais autores, transitando pelos chorinhos, 
modinhas e lundus, passando pelos períodos 
colonial e imperial, e chegando aos dias atuais.
            Durante três dias, 20, 21 e 22 de maio, 
sexta a domingo, o público irá assistir, com entrada 
franca, shows com grandes atrações da música 
instrumental, como Toninho Horta, Nivaldo 
Ornelas e Kiko Continentino, Marcel Powell e 
Juarez Moreira, além de talentosos músicos locais, 
como o grande violeiro Chico Lobo, o Quarteto 
Áurea Música, o grupo barroco Arandela, a música 
antiga do Modus Novus, a Sociedade Musical São 
Sebastião e a organista e cravista Josinéia Godinho.
            Os recitais acontecem nas igrejas barrocas, 
museus e monumentos históricos da Estrada Real, 
em um inesquecível encontro da História com a 
Arte e a Música.
            Idealizado pelo produtor Leonardo Conde, 
da VFC Produções, e com o patrocínio do Instituto 
Cultural Vale, através da Lei Federal de Incentivo à 
Cultura, o Festival Estrada Real é franqueado ao 
público e segue todos protocolos de segurança da 
Covid -19 determinados pelos municípios e pela 
OMS. Toda a programação do evento pode ser 
a c e s s a d a  a t r a v é s  d o  s i t e 
www.festivalestradareal.com
Veja a programação:
OURO PRETO
20 de maio, sexta-feira:
18h - Áurea Música - Igreja de São Francisco de 
Assis
O quarteto é formado pelas instrumentistas Salomé 
Viegas  (flauta),  Maria  Amélia  Viegas 
(cravo/órgão), Elisabete Mendonça (soprano) e 
Ana Júlia Chinelato (violoncelo). Todas têm 
formação erudita, são herdeiras de uma tradição 
musical centenária da região e se dedicam ao 
estudo e interpretação de músicas do Período 
Colonial Mineiro e Barroco Europeu. Salomé é 
mestre em Performance Musical pela UFMG, 
Maria Amélia é mestre pela UNI-RIO, Elisabete 
leciona no Conservatório Estadual de São João del 
Rei e Ana Júlia é bacharel em Violoncelo pela 
UFJF e mestranda na UFSJ.
20h - Toninho Horta - Casa da Ópera - 
*Entrada por ordem de chegada
Vindo de família de músicos - seu avô, o maestro 
João Horta foi destaque entre os compositores de 

apresenta em bares, restaurantes, casamentos, 
concertos, solenidades, palestras, recepções, 
convenções, saraus musicais e literários.
20h – Nivaldo Ornelas e Kiko Continentino - 
Casa da Ópera - *Entrada por ordem de 
chegada
Saxofonista, flautista, compositor e arranjador, 
Nivaldo Ornelas foi um dos fundadores do 
Berimbau Jazz Clube, ponto de encontro dos 
músicos mineiros nos anos 60. Logo depois, 
participou do Clube da Esquina, assinando os solos 
de mais de 40 composições de Milton Nascimento, 
Toninho Horta e Wagner Tiso. Participou dos 
principais festivais de jazz nos Estados Unidos e 
Europa, e excursionou com Egberto Gismonti, 
Paulo Moura e Hermeto Pascoal. Sua arte abrange 
também composições para cinema, teatro e balé.
Pianista, tecladista, compositor, arranjador e 
produtor musical, o belorizontino radicado em 
Niterói Kiko Continentino tem nove álbuns 
instrumentais lançados e faz parte do legendário 
Azymuth, desde 2015, ocupando a vaga deixada 
por José Roberto Bertrami. Trabalhou em palco e 
estúdio com alguns dos maiores nomes da MPB, 
do jazz e da pop music. Seu nome é citado na obra 
de escritores e críticos como Ruy Castro, José 
Domingos Raffaelli, Willie Woopper (Japão), Mark 
Houlston e Brian Zorak (EUA).
22 de maio, domingo:
11h - Josinéia - Igreja do Rosário
Organista e cravista nascida na capital paulista, 
Josinéia Godinho formou-se Bacharel em Órgão na 
Faculdade Santa Marcelina. Permaneceu vários 
anos na Alemanha, onde obteve seus diplomas em 
Música Sacra e Órgão na Escola Superior de 
Música e Teatro de Hamburgo. Desenvolveu 
também atividades como regente e camerista, 
fazendo apresentações na Holanda e Japão. Desde 

agosto de 2000, está radicada na cidade de 
Mariana, colaborando na apresentação dos 
concertos do órgão Arp Schnitger da Catedral da 
Sé.
MARIANA
20 de maio, sexta-feira:
18h 30 - Modus Novus - Igreja do Carmo
O grupo, formado por André Gomes (flauta 
transversal barroca), Waldir G. Filho (violino 
barroco), Bruno Cruz (espineta) e Daniel Tamieti 
(violoncelo barroco), dedica-se às práticas de 
execução da chamada Música Antiga (séc. XVII e 
XVIII), através do uso de réplicas de instrumentos 
da época. Tem como inspiração a beleza que 
emana deste repertório, e como fio condutor a 
pesquisa de fontes históricas de interpretação.  
Estabelece parcerias com o grupo vocal Seconda 
Prattica Ensemble, contando, neste concerto, com a 
participação da cantora, musicista e pesquisadora 
Liz Xavier.
21 de maio, sábado:
16h – Áurea Música - Igreja da Confraria
O quarteto é formado pelas instrumentistas Salomé 
Viegas  (flauta),  Maria  Amélia  Viegas 
(cravo/órgão), Elisabete Mendonça (soprano) e 
Ana Júlia Chinelato (violoncelo). Todas têm 
formação erudita, são herdeiras de uma tradição 
musical centenária da região e se dedicam ao 
estudo e interpretação de músicas do Período 
Colonial Mineiro e Barroco Europeu. Salomé é 
mestre em Performance Musical pela UFMG, 
Maria Amélia é mestre pela UNI-RIO, Elisabete 
leciona no Conservatório Estadual de São João del 
Rei e Ana Júlia é bacharel em Violoncelo pela 
UFJF e mestranda na UFSJ.
18h  - Marcel Powell e Juarez Moreira - Teatro 
Municipal de Mariana 
Filho do violonista e compositor Baden Powell e 
irmão do pianista Philippe Baden Powell, Marcel 
Powell aprendeu a tocar violão em Baden Baden, 
na Alemanha, local onde morou com a família até 
fixar residência no Brasil. Realizou diversos shows 
por aqui e no exterior, ao lado do pai. Aos 12 anos, 
gravou o CD “Baden Powell e filhos” contendo, 
entre outras, sua composição com Baden “Prelúdio 
das diminutas”. Formou, com o irmão, a Banda 
Powell, apresentando-se em inúmeros espaços 
culturais.
A música entrou muito cedo na vida de Juarez 
Moreira, mineiro de Guanhães, por influência do 
pai. Violonista, guitarrista, compositor e arranjador, 
é reconhecido como um dos maiores talentos do 
violão brasileiro. Com extensa trajetória na música 
instrumental, apresentou-se ao lado de grandes 
nomes da música brasileira como Egberto 
Gismonti, Ivan Lins, Milton Nascimento, Yamandu 
Costa, Naná Vasconcelos, Wagner Tiso, Toninho 
Horta, Maria Bethânia, Gal Costa, entre outros.
22 de maio, domingo:
11h - Banda de São Sebastião – Praça dos 
Jardins
Com 112 anos de existência, a Sociedade Musical 
São Sebastião é composta por 55 músicos, 95% 
deles formados musicalmente dentro da Sociedade. 
Sob a regência do Maestro Daltro de Paula Novais 
- autor de várias obras musicais - a banda, além da 
atuação em eventos locais, tem abrilhantado 
inúmeras localidades brasileiras, participando de 
festas religiosas, civis e particulares. Atualmente, o 
presidente e músico Carlos Roberto da Silva tem 
sob sua responsabilidade uma corporação musical 
composta por homens e mulheres cujas idades 
variam entre 8 e 95 anos
18h - Chico Lobo - Teatro Municipal de 
Mariana
Reconhecido como um dos mais atuantes violeiros 
do cenário brasileiro, foi agraciado, recentemente, 
pela quarta vez com o Prêmio (nacional) 
“Profissionais da Música”, como Melhor Artista 
Intérprete da Cultura Popular. Natural de São João 
del Rei, Chico Lobo se apresenta por todo Brasil e 
outros países, incluindo Itália, Canadá, Chile, 
Colômbia, Portugal e China.  É cantado por Maria 
Betânia e já dividiu o palco com artistas como 
Renato Teixeira,  Zé Geraldo,   Xangai,  
Borghettinho e Pena Branca entre outros. Seu 
próximo CD, "O Tempo é Seu Irmão", conta com 
as presenças de Kleiton e Kledir, Tetê Espindola, 
Luiz Caldas e Sérgio Andrade da Banda de Pau e 
Corda do Recife (PE).
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HOMENAGEADOS DESTAQUE
 DOS 20 ANOS DO JORNAL 

PANFLETU´S NA PRIMAZ DE MINAS 
Cultura, Social, Jurídico, Empreendedorismo, Engajamento, Política, 

Entretenimento e Desenvolvimento 
são as categorias que fazem parte do Jornalismo Verdade do Panetu´s.

“Em construção”

9 - Mayara Galdino dos Santos – Homenageada 
Destaque (JORNAL) – Cabelereira
10 - Marino Dangelo – Homenageado Destaque 
(JORNAL) – Personalidade
11 - Arlinda Gonçalves – Homenageada 
Destaque (JORNAL) – Jurídico / Administrativo
12 - Fabiana Arantes Móveis – Homenageada 
Destaque (JORNAL) – Empreendedorismo
13 - José Jarbas Ramos Filho - Homenageado 
Destaque (JORNAL) -  Político
14 - Thiago Cota -  Homenageado Destaque 
(JORNAL) -  Político
15 - Newton Godoy -  Homenageado Destaque 
(JORNAL) -  Político
16 - Leonel Tiago Braz - Homenageado 
Destaque (JORNAL) - Segurança
17 - Jaime Ramos - Homenageado Destaque 
(JORNAL)

 1 - Adão Severino Junior – Homenageado 
Destaque (JORNAL) – Ação Humanitária
 2 - Rosemery Isaac Esperidião Milagres – 
Homenageada Destaque (JORNAL) – 
Empresária
3 - Fabiana Eugênia da Silva Rosa – 
Homenageada Destaque (JORNAL) – 
Empreendedora
4 - Juliana Melo Franco Bahia – Homenageada 
Destaque (JORNAL) – Advogada
5 - Marianas, Mulheres que Inspiram – 
Homenageadas Destaque (JORNAL) – Estímulo 
e Envolvimento
6 - Paulo Dulico – Homenageado Destaque 
(JORNAL) – Personalidade
7 - Gilberto Matheus (Tikim) – Homenageado 
Destaque (JORNAL) – Político
8 - Confraria Capim Canela – Homenageado 
Destaque (JORNAL) – Social e Envolvimento

TROFÉU EMPRESARIAL 2022

DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO: PALESTRAS E 
CONSULTORIAS ESTIMULAM EMPREENDEDORES DA 

PRIMAZ DE MINAS
Parceria de sucesso: SEBRAE e Sala Mineira do Empreendedor em Mariana.

consultorias individuais e uma palestra, voltada 
para o público empreendedor do município. O 
evento foi ministrado pela especialista Ana 
Paula Castro, no Centro de Convenções e 

   A Desenvolvimento Econômico, e em 
parceria com o SEBRAE e a Sala Mineira do 
Empreendedor, realizou gratuitamente, na 
última quarta (11/05), e quinta-feira (12/05), 

abrangeu os comerciantes da região.
  Temas diversos como formas de alavancar o negócio e 
estratégias de marketing foram abordados pela 
especialista, através de metodologias baseadas no que há 
de mais atual na gestão de pequenos negócios. A 
palestrante relatou que “as consultorias foram realizadas 
com mulheres empreendedoras de Mariana em diversos 
segmentos. Conversamos sobre estratégias de marketing 
para atração e fidelização de clientes. Dentro do 
marketing digital o principal tema foram as redes sociais 
e como melhorar as divulgações por lá. As empresárias da 
cidade tem ótimo conhecimento dos seus negócios e 
mostraram que estão atentas às novidades e necessidades 
dos clientes. Na palestra 'como ser original para 
aumentar as vendas' conversamos sobre como a 

criatividade e análise de mercado fazem parte das 
estratégias de venda”, ressaltou.
  Os participantes também relataram uma ótima 
experiência! Segundo Nagila Reis, “a palestra foi muito 
proveitosa, pois a palestrante abordou de forma clara e 
objetiva as diversas formas de alavancar o meu negócio 
atualmente, atraindo novos consumidores e aumentando 
as vendas”, destacou. A Prefeitura de Mariana se 
compromete com a economia do município e trabalha 
para que os empreendedores locais se desenvolvam e 
ampliem seus negócios, trazendo bons resultados e 
melhorias em sua qualidade de vida.

Por Giovanna PereiraFoto: Giovanna Pereira
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar

Mande sua foto, sua
homenagem, seu aniversário

para nossa coluna social!
Sera um prazer ter você aqui!

31986328731

Marque seu
horário para car 
ainda mais linda!

Mara Anjos

 9 8317-3875 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 
determinação e 
persistência em 
se chegar a um 
objetivo.

19/05/2022 a 26/05/2022  

Família linda da nossa querida Bruna!

ContaD conrmadíssima no Troféu 2022!

Esbanjando simpatia por aqui, Geiza!

Gustavo e Renata curtindo os 10 anos de namoro em 
Cancún! Felicidades casal!Momento fofura por aqui! Mari e sua lha Ísis!

Recanto do Granito CONFIRMADO no Troféu 2022!

Querido DJ da Primaz de Minas! DJ VH!

Soliane Dias CONFIRMADA no TROFÉU 2022!

Olha que família fofura da Gabriella! Que Deus abençoe!


